

EL INDEPENDIENTE

Toda la correspondencia deberá ser dirigida al Director de este diario,

don D. J. Casal,

Apartado n.º 391

San José

Cada cosa á su tiempo

Nos escriben de uno de los pueblos de la República que allí se iniciaron trabajos para candidaturas, pero con tan mala suerte que á todas las puertas á que se han acercado les han dicho: 'perdone hermano'.

Sabemos también que dos políticos desafortunados se presentaron en casa de un importante caballero de una capital de provincia, á fin de que prestara su nombre para formar un club político y por poco salen con algunas costillas fuera de su sitio.

Igual ó parecido resultado han obtenido de todas las personas de alguna representación social á que se han dirigido personas de distintos bandos ó partidos.

Por eso y todo lo demás que venimos observando, debemos convencernos de que aun no es tiempo de aprestarse á la lucha.

La política absorbe hoy todo el intelecto, todas las energías de unos pocos que se hallan como mareados por la influencia de las diversas pasiones de bandería que los agitan, los conmueven en un paroxismo delirante, haciéndolos olvidar que también tienen familias y que éstas desean la tranquilidad que no puede dar una lucha preparada con tan inusitada anticipación.

Todo el resto del país, por lo contrario, con ardoroso y noble empeño concentre todas las facultades de su espíritu para llevar al convencimiento de las clases inferiores la conveniencia de no emplear en la política el tiempo que puede consagrarse al trabajo, esto es, á las dulces fatigas de quien amasa con el sudor de su rostro el pan para su madre, para su esposa, para sus hijas.

Y á aquellos que están obstinados en que debe anticiparse la lucha, ojalá se les descorra el velo de esa miopía suicida que les oculta el abismo que tienen á sus propios pies.

El progreso político

A pesar de todo, tengo una firme esperanza en el progreso. He aquí en el orden político los motivos en que se funda.

La ciencia social hablo de la ciencia segura, clara, útil y aplicable, no cabe duda que hoy día cobra entre nosotros grande incremento. La ciencia del trabajo y de la riqueza, la ciencia del pan, es de día en día más estudiada, más practicada y comprobada. La verdad política es conocida, y como las almas justas no se desvían de la justicia, la verdad en este punto ha de conducirnos también á la libertad.

¿Y qué es la verdad política? ¿Cuál es la organización política verdadera? ¿Cuál es la forma de gobierno más á propósito para hacer á un pueblo verdaderamente libre, verdaderamente vivo, progresivo, perfectible y dueño de sus destinos?

En esta materia, como en todas, las verdades fundamentales en todo tiempo fueron conocidas por algunos. Aristóteles se aproxima á ellas, Tácito nos habla de ellas, Polibio y Cicerón las explican; pero lo más notable y en lo que no se ha fijado bastante la atención, es que en el siglo decimotercio, al propio tiempo que se promulgaba en Inglaterra la ley constitucional

(1215) y que en Hungría era reformada la Constitución de San Esteban (1222) "con objeto de restaurar la libertad violada," como dice el preámbulo, los doctores de la Iglesia católica, por ejemplo, Santo Tomás de Aquino, exponían la teoría de lo que las naciones cristianas se esforzaban en realizar.

Abro los libros de Santo Tomás de Aquino, no ningún opúsculo dudoso, sino su obra capital, la Suma teológica, y veo en ella descrita con sus rasgos esenciales y bases fundamentales, como la mejor de las formas de gobierno, y como la más conforme con la ley divina, la forma política que hoy tiende visiblemente á difundirse por el orbe entero.

He aquí el texto íntegro de nuestro gran teólogo.

"En toda ciudad ó nación una buena organización política" requiere dos cosas:

"La primera es que todos tengan alguna participación en el gobierno.

"Es el mejor modo de conservar la paz del pueblo, y de que todos amen y defiendan su constitución.

"La segunda condición reside en la forma misma del gobierno y la organización de los poderes.

"Entre las diversas formas de gobierno, dice Aristóteles, constituyen las principales: la monarquía, ó el gobierno de uno sólo según la justicia; la aristocracia, ó el gobierno de algunos pocos, según la justicia; y la democracia ó el gobierno de todos, según la justicia.

"Mas el mejor gobierno posible es el que participa de las tres formas, donde en primer lugar uno solo está frente del Estado para gobernar con justicia y presidir á todos; y luego otros, inferiores á él, mandan también con justicia; y por último el gobierno pertenece al propio tiempo á todos, tanto porque los jefes pueden ser elegidos de entre todo el pueblo, como por ser el pueblo el llamado á elegirlos.

"Esto es lo que se realiza en la forma política mixta que participa de la monarquía, puesto que uno solo preside; de la aristocracia, puesto que algunos, elegidos por razón de sus méritos, gobiernan inferiores al príncipe; y por último, de la democracia, ó del poder de toda la nación, puesto que los príncipes y los principales son elegidos de entre el pueblo, y al pueblo entero pertenece el derecho de elegirlos. Esta forma de gobierno es la que fué instituida por la ley divina."

La simple lectura de ese texto íntegro del siglo decimotercio, en el cual se recomienda que todos los ciudadanos sean no solamente

electores, sino también elegibles (ideal político tan aplicable á la forma republicana de los Estados Unidos como á la forma monárquica inglesa, donde el sufragio, ahora limitado, acabará por hacerse extensivo á todos), bastará para convencerse de que la libertad moderna, así la que poseemos como la que esperamos, echó ya sus raíces en la edad media, de que su origen y su savia son cristianos, y de que los siglos de poder absoluto que sobrevinieron en casi toda Europa, no fueron sino un deplorable retroceso al antiguo derecho pagano del Imperio.

(Continuará)

La previsión en la agricultura

La previsión en agricultura es tanto más importante cuanto que sin ella podemos decir que nuestro trabajo en los campos es inútil. La mayor parte de los cultivos que emprende un agricultor están, como es sabido, sujetos á los cambios atmosféricos y climatológicos y á la manera de emprenderlos, y si se carece de los conocimientos del clima del lugar y no se sabe prever las consecuencias que pueden presentarse, buenas ó malas, claro es que el trabajo no será completo y las cosechas no producirán lo que se esperaba. En los cultivos, mejor que en ningún otro trabajo del agricultor, se necesita de la previsión, origen de un buen resultado.

Si no escarbamos bien la tierra, si nuestros arados no han profundizado lo suficiente, y sus surcos no han sido bien ejecutados, y en general, si las primeras operaciones para la disposición de un cultivo no han sido hechas con arte, orden y sistema, previniendo siempre los inconvenientes que más tarde puedan presentarse, no podremos conseguir buenas cosechas; y si las semillas escogidas no son de la mejor calidad, repetimos, el éxito será dudoso. El que cultiva un terreno, aunque sujeto por las cadenas que lo ligan á los elementos de la naturaleza, y de los que no puede á veces precaverse, salvará muchos escollos y obtendrá mejores resultados si cuenta con la previsión. Esta no es un dón que Dios concede á personas privilegiadas sino una cualidad que se adquiere con la experiencia y que nosotros debemos obtener por medio de la voluntad, por los ejemplos que tengamos á la vista en nuestra manera de obrar y por nuestros actos pasados; es una virtud, y la llamamos así, porque no á todos los hombres les es dado poseerla, se resiste de su carácter

Un gigante que se empequeñece y un pequeño que se agiganta

Hoy que el nombre de Francia da la vuelta al mundo, creemos oportuno publicar los siguientes datos, sin más comentarios, para que los haga el lector y se diga si le será posible á Francia, con semejante desproporción de población, sostener una guerra con Alemania.

Dice el periódico francés "La Opinión":

La oficina de Estadística no ha publicado aún los datos sacados de los registros del Estado Civil de 1907.

Cuando aparezcan, la impresión en Francia y en Europa será desoladora para nuestro país. Es el más lúgubre tañido de campana que pueda resonar sobre un pueblo.

Se leerá en la estadística oficial que en Francia durante todo el año 1907 hubo en números redondos los siguientes nacimientos y defunciones:

Nacimientos..... 775,000

Defunciones..... 793,000

Sea 18 mil defunciones sobre los nacimientos!

Es ésta la consecuencia de un decrecimiento de la natalidad francesa, ya antiguo, pero que se ha acelerado desde hace veinte años y que ha venido á parar en una caída que no se preveía tan rápida. El año de 1906 hubo aún 806,000 nacimientos. La disminución fué de 33,000 de un año para otro!

En cambio, la pequeña Bélgica, á la sombra de gobiernos pacifistas, se desarrolla y crece de manera prodigiosa.

El "Board of Trade" acaba de publicar un libro blanco á propósito del comercio del mundo en 1907.

Bélgica aparece allí colocada entre los doce países principales desde el punto de vista comercial y tiene entre ellos un lugar muy honroso.

He aquí las cifras en libras esterlinas:

	Importación	Exportación
Inglaterra (Reino Unido).....	553,932,000	426,205,000
Alemania.....	422,707,000	337,722,000
Estados Unidos.....	296,519,000	394,859,000
Francia.....	241,906,000	221,681,000
Bélgica.....	137,144,000	106,881,000
Austria-Hungría.....	97,662,000	97,118,000
Indias Inglesas.....	86,125,000	123,035,000
Canadá.....	75,191,000	48,926,000
Suiza.....	62,148,000	45,599,000
Japón.....	50,342,000	43,743,000
África del Sur británica.....	27,483,000	47,596,000
Egipto.....	26,801,000	28,742,000

Corresponde, pues, á Bélgica el quinto lugar en números absolutos, y, relativamente, el primero.

IMPRENTA DEL COMERCIO

LA UNICA MAS NUEVA DEL PAIS

Pida usted precios, muestras y cuanto le haga falta. Día y noche recibe órdenes; por correo, apartado 427 y por teléfono n. 220.

Del Carmen á 25 varas al Norte

y aun pasa desadvertida para muchos.

Ciertamente que el cultivador que posee tal cualidad con más acierto en sus campos, poniendo todo su esmero en ellos, cuidando de que todas las labores se ejecuten á su entera satisfacción, y ya tranquilo de que su trabajo ha quedado correcto, esperará cualquier cambio atmosférico, sin preocupación y lleno de fe en Dios. Pero esta tranquilidad, esta fe que debe siempre acompañarle, siempre depende de la previsión y trabajo que ha tenido para lograr sus cultivos, evitando, para el porvenir, todos aquellos obstáculos que estorben el fin que va buscando. Lo hemos dicho antes, y lo repetimos: entre las virtudes de un buen agricultor está la previsión, puesto que de ella depende la utilidad por la que incesantemente lucha. Con esta cualidad no solamente proveerá la buena ó mala cosecha, preparándose para el caso de un fracaso, sino que aun en su vida privada sabrá crearse un futuro y desahogado bienestar. Nos referimos al ahorro indispensable que forma con el tiempo la felicidad. Si somos capaces de prever un buen éxito para nuestras siembras por las operaciones y trabajos bien ejecutados en ellos, es evidente que de igual manera podremos prevenir un futuro halagador. Esto depende del ahorro sin avaricia y del conocimiento de la previsión para el porvenir. Muchas razones filosóficas existen para que el agricultor así como cualquier otro hombre ahorre sus salarios. La primera, tocante al agricultor, es la de prever un caso de enfermedad, un accidente imprevisto, falta de trabajo; y sobre todo, la no menos imprescindible de, en caso de muerte, dejar un legado á su familia.

Por si nos toca

En El Noticiero de ayer encontramos las siguientes palabras: "El Teatro Nacional fue construido para dar en él cabida al pueblo en general, y no se concibe que haya quienes pretendan establecer un monopolio autocrata, digno apenas de las épocas medioevales. Por eso extrañamos que un diario proponga la idea de que, para darle al pueblo la enseñanza patética de "El Gran Vicio" se compela á la compañía del Diestro que actúa en el Nacional, á dar las funciones en otras partes".

Si el colega se refiere á nosotros, le suplicamos estudie detenidamente el asunto. ¿Cree él que en un teatro de tan imponente belleza como el Nacional, se atreverían á entrar muchos infelices? ¿no le parece que muchos se sentirían cohibidos ante la regia elegancia de nuestro más majestuoso edificio? ¿no sabe que si don Pablo Serra embelleciera su fondín ahuyentaría á gran parte de sus actuales parroquianos?—Esto precisamente es el gran secreto de esa fonda, de un café cercano á la Bolita Francesa, de varias hosterías, barberías etc.

Y si á darse la función en el Nacional—gratis por añadidura—cierta gente, sobre todo los ebrios habituales que aun conservan vergüenza, no irían, ¿para qué pedirlo? Lo práctico, señores coleg, lo práctico.

El Municipio verá los toros desde talantera

Noble campaña

Vi no hace mucho tiempo un es-

crito del Síndico Municipal en que pedía al noble y leal Ayuntamiento que trabajase por la supresión de las lidias de toros.

La solicitud estaba muy bien motivada, y creo yo que sólo tendrá en contra la inveterada costumbre.

Uno, pues, mi voz débil, oscura y desautorizada, al noble reclamo del señor Síndico capitolino.

Creo, además, que los pueblos se acostumbrarían pronto á tal supresión, á pesar de su afición á esa diversión archi-salvaje.

Los romanos decadentes tenían sus horribles espectáculos, combates de hombres ó de fieras. Los españoles los suavizaron un poco, de lo cual resultaron los toros.

Entre nosotros las tales fiestas cívicas no son ya ni romanas ni españolas, sino... sino lo que dice el Síndico Municipal

A los males enumerados por el activo Síndico, podíamos agregar algunos más, que nos demuestra nuestra intimidad con el pueblo.

Estamos en el pueblo de A.... Falta un mes para la fiesta del Santo.

El cura y el mayordomo tienen ya arbitrados los recursos para las fiestas religiosas de cinco en cinco céntimos. La autoridad local se hace la sueca en el asunto fiestas cívicas, pues las de hace un año la dejaron escamada.

Abócanse con él los principales vecinos, pulperos, posaderos etc.

—¿Bueno; y qué hay de toros?

—Hombre, yo, la verdad, no he pensado en nada.

—Pero vea usted; yo he observado que el año que no hay toros nos vienen ruinas (históricas, en varios lugares.)

—¡Vaya! pues hagan lo que quieran.

—Sí, sí, autorícenos usted y ya verá.

—Bueno, pues; quedan ustedes dos comisionados para las fiestas.

Y los dos comisionados cogen las calles por su cuenta, de casa en casa; y pronto llegan á la oficina muy contentos, pues ya cuentan con qué hacer las fiestas.

Yo quería cualquier cosa por leer la planilla de gastos después de las fiestas.... pero no se hacen.

Los resultados morales no hay necesidad de recordarlos. Los económicos... poca cosa:

Muchos descontento al jornal lo que gastaron en las fiestas; dos ó tres derrengados por los toros; ojos amoratados, rostros magullados, (vulgo lamparas)..., madres tristes, padres afligidos! flores marchitadas!

Los comerciantes hacen su agosto, y el Diablo también.

Me callo la otra barbaridad hermana de las fiestas, la pólvora, porque provocaría las iras de todo un gremio muy fogoso. Lo que no me baja es que se gatee para música, voces etc., por echar el resto en humo y ruido.

Nada, que el Santo se enojaría si no lo aturden á bombetas. Pero algún día se irá cayendo en la cuenta de que esos despiñarros son tontos y desgraciados.

Pero, volviendo á las fiestas, creo que una comedia bonita y decente dada al público (tres ó cuatro, si quieren, divertiría mucho al pueblo si de veras las fiestas nos para el pueblo), funciones de acróbatas, como dice don Gustavo, una feria, como proponía en días pasados El Independiente.... cualquiera cosa, menos toros, Los señores curas ayudarían

PLATOS DE LATA

Marciano se casa

Como lo oyes, lector mío, es muy gentil y "corronga" y en sus ojos de querube tier-e fulgores de aurora; es su talle de palmera, de una palmera de costa; su voz es música tenue, lleva donaire de mora; los labios son dos jacintos y las mejillas dos rosas, de las que brindan al aire tan exquisitos aromas; sus miradas hipnotizan, y en el joyel de la boca guarda collares de perlas que eclipsan las de Gioconda. Pudiera ser zapatilla de su planta una amapola, y un celaje veraniego pudiera ser su carroza, para llevarla á los mundos donde los ángeles moran....

Pues ésa que te he pintado en estas rayas tan cortas, es de Marciano la virgen, es de Marciano la novia.

Marciano, ¿por qué no cuentas aquesas íntimas cosas? ¿por qué no nos has contado que tienes tan linda novia? Lo que es "Triquitraque" ofrece media docena de bombas, unos cuantos "cachifines" y música "cimarrona", el día que lleves á efecto las ya mencionadas bodas.

Eso para ti, Marciano, pues lo que es para tu novia, los azahares más blancos y las más brillantes coplas y una carroza de nubes tirada por cien palomas, de las que riman arrullos cuando despunta la aurora.

y si quieres convencerte de que lo dijo su boca, preguntásele á Lisímaco, á quien le dijo tal nota, y también á Calsamiglia, el de la espada filosa, y también á "Tatamundo" el que intereses perdona á todos sus acredores, porque es muy santa persona, desde que todos los pelos arrancaron de su boca y le dejaron pelado su rostro de "chirimoya."

Marciano, ¿por qué no cuentas aquesas íntimas cosas? ¿por qué no nos has contado que tienes tan linda novia? Lo que es "Triquitraque" ofrece media docena de bombas, unos cuantos "cachifines" y música "cimarrona", el día que lleves á efecto las ya mencionadas bodas.

Eso para ti, Marciano, pues lo que es para tu novia, los azahares más blancos y las más brillantes coplas y una carroza de nubes tirada por cien palomas, de las que riman arrullos cuando despunta la aurora.

TRIQUITRAQUE

POR ESOS MUNDOS

Noticias cablegráficas

Que no se duerman

Constantinopla, 10.—Kiamil Pachá manifestó á sus amigos íntimos absoluta seguridad de que Rusia, Gran Bretaña y Francia no reconocerán la anexión de Bosnia y Herzegovina.

Sólo así nos buscan

Elberfield, 10.—La Cámara de Comercio pidió al Director General de Correos negociara con las oficinas americanas el establecimiento de tarifa "3 phenigs" entre Alemania y los E. E. U. U. de N. A.

Traslado á Fray Juan

Berlín, 10.—El Príncipe de la Corona está encantado del viaje aéreo y manifiesta que la sensación es maravillosa, indescriptible. Próximamente Zeppelin continuará maniobras en presencia del Kaiser.

En sufragio de

los veteranos

Barcelona, 10.—Los carlistas hicieron celebrar una misa en honor de los veteranos y tuvieron un banquete con asistencia de 1230; la policía tomó precauciones en previsión de desorden.

Río crecido

Sevilla, 10.—El Guadalquivir creció un metro después de la gran tormenta; los buques rompieron sus amarras y fueron arrasados por la corriente; hundieronse 25 metros del muelle metálico; los campos están dañadísimos.

Voces del hambre

Madrid, 10.—El Ayuntamiento pidió á Besada ponga en vigor la ley de enero de 1906, reduciendo

mucho con sus exhortaciones. En todo caso esperamos que la solicitud del señor Síndico vuelva al tapete y encuentre apoyo decidido. La idea es altamente moralizadora.

FRAY JUAN

LA CUESTION franco-alemana

París, 10.—Ni una palabra ha llegado de Berlín con relación al incidente de Casablanca; la tardanza es atribuida á que quizá prevalezca la confusión entre los funcionarios alemanes. La opinión francesa permanece serena, confiada en que Alemania no insistirá en que Francia repruebe la con-

ducta de oficiales y soldados. Europa ahora presencia la primera prueba efectiva de la fuerza de la alianza anglo-franco-rusa, á la cual saluda Francia como exponente de su emancipación definitiva de lo que es calificado "Dominación alemana"

¡115 carros de

matagente!

Belgrado, 10.—Servia al fin obtiene las provisiones de guerra que habíasele atrasado; de Salónica llegaron 40 carros cargados de pertrechos y están en camino 75 más. Esos elementos habían sido detenidos por la negativa de pase de parte de la Empresa ferroviaria.

Voiajura de un cuartel

París, 10.—De Belgrado para Lemaito, anteanoche, una banda de bosnios que estaba refugiada en la montaña voló con dinamita el cuartel en Monitezu á 130 kilómetros de la frontera servia y en interior de Bosnia; 120 soldados austriacos fueron muertos. El despacho dice que la prensa austriaca suprimió la noticia.

Episodio de la vida

de Sardou

París, 10.—Julio Claretie escribe en "Le Temps" pagando tributo á Sardou; dice que fué un trabajador de paciencia prodigiosa; sin embargo, en un momento de desesperación resolvió abandonar el país é irse á la América en busca de fortuna. Cuando marchaba á la estación del ferrocarril, una gran piedra cayó de un andamio y mató á un hombre á un paso de Sardou. "Vaya—dijo éste, regresando á su residencia,—si no fué muerto es porque debo quedarme; París me debe venganza".

Gacetín

Vistas para mañana

BALA 12.—Sucesión Vicente Vargas contra A. Fash-leau Duplantier, á las 2 p. m.—Mortuoria de Juan F. Monge, á las 3 p. m.

Hoteles

Entraron en el "Imperial" Mariano Padilla, A. S. Herd, F. A. Kuardon; y en el "Internacional" Teodoro Dandí y Leo Ocampos.

Defunciones

Vistas de los Dolores Solano, Juan Parra.

Dirección General de Correos

Cartas resagadas

Señoras: Juana Mora, María Carranza, Oliva Solís, Agapita v. de Ulloa, Josefa Trejos, Elena Madriz, Piedades Mora, Teresa Díaz, Flora Araya de Leitón, María Rojas, Avelina Matamoros, Ester Ortiz Quesada, (3) Josefa Cartín, Jessie Fegan, (2) María Cristina Pacheco, Julia Madrigal, Isabel Méndez, Andrea Barrantes, Ruperta Fallas, Luisa Monestel de Vargas, Feliciano Bonilla, Rafaela Segreda Z, Jesús de Murillo, Angela Montero, Trinidad León, Refugio Sánchez, Sara Ch. v. de Mazzoni.

Señores: Carmen Obregon, Toribio Hernández, Moisés Pacheco, Fidel Carvajal, Eduardo Moore, Fabián Soto, Octavio Segura, Cipriano Ceballo, Jenaro Leitón Umaña, José Castillo, Juan de Dios Jiménez, Ruperto Fallas, Antonio Zanetti, Ramón Leiva, Rafael Valles, Heliodoro Vargas Garita, Carlos E. Peña, Apolinar García, Ignacio Guillén B, Antonio Medina, Carlos Obregon, Timoteo Cortés.

Procedentes del exterior

Señoras: Dolores Delgado v. Rosi, Leonor Ch. de Morales, Feliza Vásques, Lola Borella, Anne Ward.

Señores: George F. A. Bow, Director de "El Día", Vicente Querol Herrero, Federico Gullardi, G. F. Bowden, Antonio Zanetti.

Multadas: C. M. Carazo, Rosaura Villalobos, Víctor Cruz, Ana Quesada de Jiménez.

Certificados: Señor Pienad, Eulogio Carranza, Pablo de León, Vicente Querol Herrero, Pienard Fondeur, Enrique Castillo.

Tarjetas Postales: Eloísa de Hernández, Joaquín González, Daniel Partenio, Carlos Carazo.

San José, 10 de noviembre de 1908.

Telegramas Rezagados en la Oficina Central: Macario Guevara, A. Delgadillo, Juan B. Delgado, Rosa Arguedas, L. Herman, Nicanor Delgado, José Zúveni, Catalina Soto, Concepción Peña P.

AVISOS DEL DIA

Brujerías! brujerías!

Un "tíco", con estudios secundarios y académicos, poseedor de varias lenguas extranjeras y de la Teleduría de Libros, ofrece sus servicios como contador ó sobrestante en alguna hacienda ó empresa. Espera propuestas reducidas al momento á precio y lugar, por medio de señor Director de EL INDEPENDIENTE.

Apresurarse

He concedido la agencia exclusiva para mí "Almanaque de 1909", al BAZAR ESPAÑOL de F. Lloret Bellido & C^o, establecimiento contiguo á "La Alhambra".

También se encontrará de venta en LA DELIA, acreditado establecimiento de abarrotes, cerca de la Soledad, de don Leonardo Zavaleta. P. N. GUTIÉRREZ

Casa

De las casas de don Matías Rojas se alquila una decente, cómoda y barata.

Perrito fino

Se desea comprar un perrito DE CLASE FINA, galgo ó otra raza parecida, y de edad de unos 4 á 8 meses. No se quiere de los de tamaño grande. Informes en esta Redacción.

A los que nos han leído

Hoy debe comenzar el cobro de la suscripción al diario por los ocho primeros números de él en su reaparición. Por dicho servicio cobraremos solamente treinta céntimos, como lo dijimos en la circular que pasamos con el primer número.

Por lo que ha pasado con otros periódicos, sabemos que hay personas que no se creen obligadas á devolver un diario si no desean suscribirse. No tal; la decencia tiene también sus leyes y éstas obligan á dar aviso de que no se desea la suscripción, siquiera por espíritu de caridad, á fin de que una empresa no siga gastando mucho papel.

El Independiente espera, pues, que las personas que no devolvieron el diario cubran el recibo de treinta céntimos que les será presentado por los respectivos cobradores.

GACETILLA

El Progreso

La conocida cigarrería de ese nombre ha sido vendida por el señor don Enrique Brenes al señor Enrique Hinc.

Seguros de vida

La Sociedad Costarricense de esa denominación ha señalado los días del 10 al 30 del presente mes para el cobro de los recibos de la defunción del

HAY QUE COMPRAR LO FINO Y ARTÍSTICO EN LAS MEJORES CONDICIONES VISITE USTED PARA ELLO, SIN DILACIÓN, EL

BAZAR ESPAÑOL

DE

F. LLORET BELLIDO Y COMPAÑIA.

En aquel provisto establecimiento, situado junto á "La Alhambra", se encontrarán dos especialidades que comienzan á hacerlo famoso: el ramo de

Librería Y EL DE Cuadros para regalo.

No hay en todo Costa Rica obras de recreo y de ciencia tan escogidas, ni grabados más bellos, ni molduras más modernas.

ES PRUDENTE TENER EN CUENTA LAS VENTAJAS QUE OFRECE EL

BAZAR ESPAÑOL.

CONVÉNZASE, PUES.

señor León Zeledón Garro, quien cotizaba con un colón.

Acertado nombramiento

El señor don José Salguero, que ha desempeñado en distintas ocasiones y á satisfacción muy general cargos delicados en el cantón de Grecia, ha merecido ser nombrado últimamente agente de Policía de San Roque, distrito á que felicitamos muy efusivamente.

Por culpa del temporal

Con motivo de los daños causados por las lluvias en la línea férrea al Pacífico y encontrarse reargada de trabajo la oficina telegráfica de Rio Grande, se ha creado, sólo por el tiempo necesario, una plaza de telegrafista auxiliar en dicha estación.

De plácemes

Dentro de ocho meses á más tardar, la ciudad de San Ramón gozará de los beneficios del alumbrado eléctrico incandescente, según contrato firmado entre la Municipalidad de ese progresista cantón y los señores Federico Hopkins y Nicolás Orlich.

Novios

El nombre de la distinguida senorita con quien contraerá matrimonio el señor Jorge Echeverría, hermano de don Aquileo, es María Teresa Salazar Oreamuno, y no Isabel como dijo un diario local.

Hogar triste

Uno de nuestros bogares modestos gime hoy bajo el peso de angustia desesperante: Nelly, la esposa del correcto Alejandro Salazar, está enferma, felizmente ya no en el estado de gravedad en que estuvo en días pasados.

Vayan al esposo amante nuestros deseos de que no permita Dios faltar á sus pequeñuelos el confortador abrigo de esa madre modelo de madres amorosas.

Un filántropo más

Don Alberto Odio, el propietario de la afamada panadería "La Josefina" que favorece á tanto pobre, acaba de ser premiado con una niña, para quien deseamos las virtudes de la afortunada mamá.

Ni en los Estados Unidos

Un caballero que acaba de regresar al país y que es uno de los "leaders" de nuestra sociedad en asuntos de buen gusto, nos decía ayer, al ver un trabajo de la "Imprenta del Comercio", que en Europa los ha visto muy parecidos, pero que en los Estados Unidos no trabajan con tanto gusto artístico como el señor Joaquín Rius y Matas.

Desgracia

Un estimable joven que venía padeciendo de una seria enfermedad, atentó hoy contra su vida probablemente en un momento de locura causada por el mal estado de su salud.

Asombrosos frutos de la paz en Colombia

La industria nacional, noble necesidad de todo pueblo de elevadas aspiraciones, crece en Cúcuta día á día. Principian en algunas cosas á salir de la infancia nacional, desde que el reinado de la paz ha sentado sus reales en esa na-

ción. En todo el país se fomentan industrias, se perfeccionan los rudimentarios aparatos de labor. Cúcuta, antes únicamente comercial, se hace hoy ingeniosa. Y el kerosene y las velas estéricas, y los jabones, la manteca, los cigarrillos, y las escobas de paja etc., etc. tenía que importar del Exterior, hoy los explota ó fabrica con provecho particular y colectivo.

Las drogas extranjeras, carísimas siempre, adulteradas á veces por el tiempo y el clima, son en parte también sustituidas por las elaboradas en sus farmacias. Ahora se está preparando en Cúcuta una emulsión igual en compuestos y propiedades medicinales á la de Scott y Bowne, de Nueva York.

Bendita sea la paz que obra tales milagros.

Heredit Social

La verdad de la ovación á Mesén

Don J. Ismael Cordero se unirá pronto en matrimonio con la apreciable señorita Anita Bonilla.

—Nos comunican de Puntarenas el próximo enlace de nuestro particular amigo don Ramón Araya con una hermosa hija de la tierra de Las Lagos.

—Las oficinas de justicia necesitan ser provistas de "filtros". Da grima ver á los pobres empleados bebiendo agua tan llena de microbios.

—Hay cerca del Hospital y por la calle de "La Libertad", una pared que amenaza irse á tierra. Aconsejamos la demolición.

—Se me pide la opinión sobre el "raro fenómeno" ocurrido el último domingo en esta ciudad y contesto ingenuamente: "Los satélites siempre evolucionan al rededor de un astro"; por eso no hay que extrañar nada. Y de esto doy traslado al mismo astrónomo Pedrito.

—Para mentiras "La Info mación".

No es cierto que á la ovación de Mesén asistieron la Municipalidad, el Gobernador ni el Comandante de la Plaza, ni que hubiera "cuadras cuajados" de admiradores: es testigo presencial

ERRAÍN MORA.

VARIEDADES

Cosas de

Nicolás María Rivero

Nicolás María Rivero era muy devoto de las mujeres; disculpaba sus extravíos y ensalzaba sus cualidades. A propósito de ellas comentaba el Génesis y decía: "Dios creó el universo, y como autor cuidadoso, revisó su obra. Al llegar al hombre y al ratón, observó que aquél estaba triste y fargallón, y que el otro roía las raíces de las plantas del Paraíso.—¡Calla!—exclamó el Creador al ver semejantes cosas.—Pues he cometido dos tonterías!—Y las enmendó haciendo nacer á la mujer y al gato"

Ojo

A LA CUARTA PLANA

